
Sarampión: más
de 2.500 personas,
nacidas entre
1971 y 1981, se 
han vacunado
en Biobío
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Ester Roa

CUT local
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la enfermedad 
celiaca en la 
comunidad local
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Primera Cuenta
Pública del
gobernador
Giacaman se
enfocó en
presupuesto

Ante el riesgo de reemergencia en el país.
El Ministerio de Salud lan-
zó un llamado nacional a 
reforzar la vacunación con-
tra el sarampión, enfocado 
especialmente en las perso-
nas nacidas entre los años 

1971 y 1981, ante el riesgo 
de reemergencia de esta 
enfermedad ya erradicada 
en Chile. La medida apunta 
a completar esquemas de 
inmunización que podrían 

haber quedado incompletos 
o que no cuentan con res-
paldo documental, como 
carnés físicos o registros en 
el sistema nacional.
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Comenzó el proceso de revisión 
del Plan de Descontaminación
del Gran Concepción 
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Justicia territorial: 
cuando la ciudad niega 
la memoria

Vapeo en Niños: 
la Adicción no tiene 
Glamur

La naturaleza, para los pueblos 
originarios, ha sido un territorio 
vivo, cargado de memorias y fuer-
zas espirituales. Esta relación ha 
sido desafiada por la expansión 
urbana y la planificación moder-
na, que desde el giro neoliberal 
de los años 80 en Chile ha recon-
figurado el vínculo entre ciudad y 
naturaleza. En el Área Metropoli-
tana de Concepción, el conflicto 
es visible: sobre territorios mapu-
che se levantaron zonas residen-

El Día Internacional del Personal 
de Paz de la ONU es una jornada 
que se celebra el 29 de mayo desde el 
2003, establecida el 11 de diciembre 
de 2002 por la Asamblea General de 
las Naciones Unidas.

Felipe Fuentes Barrera
@FFuentesBarrera
Hoy, 29 de mayo, celebramos el Día In-
ternacional del Personal de Paz de las 
Naciones Unidas, un reconocimiento 
a los hombres y mujeres que dedican 
sus vidas a promover la paz y la segu-
ridad en los lugares más desafiantes 
del mundo.

Monse Arcos @MonseArcosV
En este Día Internacional del #Perso-
nalDePaz de las Naciones Unidas mi 
total reconocimiento al compromiso 
y la entrega de miles de personas que 
contribuyen todos los días en la estabili-
dad y reconstrucción de las regiones en 
su transición del conflicto hacia la paz.

España en la ONU @SpainUN
Hoy, 29 de mayo, Día Internacional del 
Personal de Paz de las Naciones Uni-
das, celebramos el 75º aniversario de 
las operaciones de mantenimiento de 
la paz de ONU.

Javier García @JavierGarcia_Uy
Hoy es el día Internacional del Perso-
nal de Paz de ONU, los “Cascos Azules”. 
Entre ellos casi 50.000 compatriotas 
que han servido a Naciones Unidas 
y siguen hoy protegiendo vidas y de-
rechos en situaciones muy difíciles. A 
ellos nuestro respeto y reconocimiento.

Josefina Vázquez Mota
@JosefinaVM
Hoy honramos a quienes llevan espe-
ranza en medio del conflicto. En el Día 
Internacional del Personal de Paz de 
las Naciones Unidas, reconozco la la-
bor de quienes protegen a niñas, niños 
y comunidades enteras frente a la gue-
rra, el desplazamiento y la violencia. 
Cada misión de paz es también una 
misión por la infancia, por la digni-
dad y por el derecho a vivir sin miedo. 
Gracias por su valentía y compromiso 
humanitario.

Relaciones Exteriores @SRE_mx
En el Día Internacional del Personal 
de Paz de las Naciones Unidas, Méxi-
co rinde homenaje a quienes, con pro-
fesionalismo, valentía y compromiso, 
contribuyen al mantenimiento de la 
paz y la seguridad internacionales.
Reconocemos su labor en contextos 
complejos y agradecemos su entrega 
para construir un mundo más justo, 
seguro y solidario.

Claudia Cerda Inostroza
Arq. Urbanista Dra(c) en Estudios 
Territoriales Sur Global GRIUT
Colaboradora Colectiva Justicia en 
Derechos Humanos

Marcelo Sánchez
Fundación San Carlos de Maipo

Diario Concepción

ciales e industriales, borrando su 
historia ancestral. Frente a ello, 
el Pueblo Mapuche ha resignifi-
cado su presencia en la ciudad, 
manteniendo prácticas culturales 
ligadas a la naturaleza como for-
mas de resistencia y continuidad 
territorial.

En el caso de San Pedro de la 
Paz se pueden identificar varios 
de estos espacios simbólicos 
como: el rehue levantado en la 
Laguna Grande, el kultrún en el 
balneario de la Laguna Chi-
ca, el izamiento de la bande-
ra mapuche en la ribera del 
Biobío o el espacio ceremo-
nial en Villa Colimapu. Estos 
lugares no están protegidos por 
normativas estatales, sino por la 
fuerza de su significado colectivo, 
organización, resistencia y diálo-
go. Estudios urbanos, proyectos, 
planes y acciones en la comuna 
han generado inquietudes en las 
organizaciones mapuche, al no 
hacerles parte de éstos y sus deci-
siones que tienen incidencia sobre 
sus espacios. Como consecuencia 

Hace algunos días entró en vi-
gencia la Ley 21.642, normativa 
que regula la venta, promoción y 
uso de cigarrillos electrónicos —
con o sin nicotina— así como los 
líquidos utilizados para su vapori-
zación. Este nuevo cuerpo norma-
tivo prohíbe la venta, distribución 
o entrega gratuita de cualquier 
dispositivo de vapeo a menores de 
18 años, así como su comerciali-
zación en un radio de 100 metros 
alrededor de establecimientos 
educacionales e incluye ad-
vertencias sanitarias, a tra-
vés de publicidad. Vale decir, 
asimila las disposiciones res-
trictivas a las del tabaco.

Cuando nosotros vemos que 
niños y adolescentes están con-
sumiendo, a través de este dis-
positivo lo primero que nos tiene 
que preocupar -como padres y 
cuidadores- es que el sistema 
respiratorio y el cerebro en desa-
rrollo son altamente vulnerables 
a las toxinas que están presentes 
en ellos. La evidencia nos muestra 
que Vapear es una vía hacia el ta-
baquismo y hacia el consumo de 
otras drogas en la adolescencia. 
No podemos repetir la historia del 

tabaco tradicional, que tardó dé-
cadas en ser regulado, cuando ya 
había causado millones de muer-
tes. Muchos jóvenes no saben que 
están inhalando, por ejemplo, sus-
tancias tóxicas como la nicotina, 
u otras que se han ido agregando 
con el único fin de aumentar la 
frecuencia de consumo.

Los Vapeadores no son inocuos 
y su uso en niños y adolescentes 
debe ser prohibido y controlado 
estrictamente, no es tampoco una 

moda pasajera, sino que se 
comporta como una epide-
mia silenciosa de adicción y 
daño pulmonar, en una ge-
neración que está siendo ex-

puesta a sustancias tóxicas bajo 
la apariencia de algo absoluta-
mente inofensivo. Se debe actuar 
con firmeza y la nueva legislación 
apunta a ello, pero también las 
autoridades deben hacer un es-
fuerzo importante en aumentar 
la percepción de riesgo, informan-
do principalmente a las familias, 
regulando la venta y educando 
-desde temprana edad- sobre los 
riesgos reales. 

Según las estadísticas de Sen-
da y Minsal, aunque se evidencia 

esto podría en realidad restringir 
usos tradicionales y ceremoniales 
si no consideran un enfoque inter-
cultural. 

Esto no es un reclamo simbó-
lico, sino una demanda concreta 
de justicia territorial que busca 
preservar formas de vida, cono-
cimientos y espiritualidad. Casos 
como el de la bandera mapuche 
izada en la ribera del Biobío, bajo 
decreto municipal acordado con 
las asociaciones en el año 2023 

y luego retirada arbitraria-
mente por decisión alcaldi-
cia, son una muestra más de 
cómo lo mapuche incomoda 
cuando se hace visible en el 

espacio público.
El pueblo mapuche ha demos-

trado una y otra vez su capacidad 
de adaptarse, no busca volver a un 
pasado idealizado, sino construir 
un presente digno. En este contex-
to, es urgente pensar en una pla-
nificación que se oriente hacia re-
conocer la pluralidad de saberes y 
las diferentes formas de entender 
el territorio.

Es importante observar la nor-
malización social el Vapeo que 
ha sido la glamorizado en redes 
sociales haciéndolo parecer mo-
derno e inofensivo, ícono de la 
identidad juvenil. Por todas esas 
razones es importante avanzar 
en la prohibición estricta a niños 
y adolescentes, incrementar los 
mecanismos de fiscalización y au-
mentar la regulación en el merca-
do nacional, evitando que su con-
sumo siga creciendo.
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una baja en el consumo de tabaco, 
crece progresivamente el uso de 
vapeadores en población escolar, 
su uso aumenta a tasas crecien-
tes y las principales causas son la 
percepción errónea de que no es 
nocivo, especialmente cuando se 
promocionan como menos dañino 
que el tabaco. La oferta a multipli-
cado la variedad de dispositivos, 
contenidos e incorporado miles de 
sabores que atraen especialmente 
a los niños e incluso adultos.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Se trata de comunas y 
comunidades que, de hecho, 
muchas veces, ya cargan con el 
aislamiento y que en casos de 
emergencia esto se hace sentir 
mucho más.

Resguardo de la población junto 
al Biobío y Duqueco

Trump y Harvard

Señora Directora:
Con alarma he leído la noti-

cia sobre la prohibición de estu-
diantes extranjeros en Harvard, 
una de las universidades más 
prestigiosas del mundo. La pa-
labra “universidad” proviene del 
latín universitas, que significa 
“totalidad” o “todo conjunto”. 
En su esencia, es un espacio que 
reúne diferentes ideas, culturas 
y perspectivas en busca del co-
nocimiento colectivo y el diálogo 
abierto al servicio de la sociedad.

La diversidad académica es 
un recurso inestimable. La inter-
nacionalización de los progra-
mas y la participación diversa, 
demuestran cómo el encuentro 
de distintas realidades potencia 
la creatividad, fomenta la discu-
sión y enriquece los procesos de 
innovación y emprendimiento. 
Suprimir esta pluralidad no sólo 
empobrece el debate, sino que 
también refuerza extremismos 
que dividen en lugar de multipli-
car conocimientos.

Restringir -por parte del De-
partamento de Seguridad de 
EE.UU.- la admisión de estudian-
tes extranjeros solo por su origen 
resulta un absurdo que desoye el 

a Región del Biobío es un territorio que den-
tro de todas sus características destaca, pre-
cisamente, por la presencia de importantes 
ríos. Cuerpos de agua con un alto valor en 
biodiversidad, identidad y fuente de alimen-

tación e hidratación para muchas comunidades.
 Precisamente el Biobío y el Queuco están dentro de 

los más importantes, pero muchas veces hay conse-
cuencias en contra para la población. De ahí el plan de 
Obras Públicas correspondiente al contrato de conser-
vación fluvial 2025-2026.

De acuerdo con las especificaciones técnicas, las 
faenas de la denominada “Conservación Global Río 
Biobío y Río Duqueco” se ejecutarán bajo criterios am-
bientales y normativas que incluyen levantamientos 
topográficos, uso de geotextiles y controles de calidad 
en todas sus etapas.

Desarrollado por la Dirección de Obras Hidráulicas 
(DOH) en las comunas de Quilleco, Quilaco y Santa 
Bárbara, su objetivo principal es reforzar y encauzar 
tramos sensibles de ambos cuerpos de agua para pre-
venir desbordes, socavaciones y daños a las comunida-
des cercanas.

Las obras se estructuran en dos líneas de acción. Por 
un lado, se contempla la construcción de un enrocado 
en la ribera derecha del río Biobío, específicamente en 

L
el sector Bajo Mininco de Santa Bárbara. Esta interven-
ción busca proteger la ribera opuesta, donde se han evi-
denciado problemas de estabilidad durante las crecidas.

Por otro lado, se llevarán a cabo trabajos de encauza-
miento con maquinaria pesada en diversos tramos de 
los ríos Biobío y Duqueco. En el caso del Biobío, las ac-
ciones se concentraron en los sectores La Isla, El Edén 
y Campamento Bajo, todos en la comuna de Quilaco.

En el río Duqueco, los trabajos se desplegarán en 
los sectores Hijuelas de Pejerrey y Bajo Duqueco, en 
Quilleco. Estas labores consisten en remover material 
sedimentado y distribuirlo en las riberas, generando 
pretiles que actúan como barreras temporales frente 
a posibles desbordes.

Esto es sumamente importante ya que el fin es el res-
guardo y cuidado de la población. Se trata de comunas 
y comunidades que, de hecho, muchas veces, ya cargan 
con el aislamiento y que en casos de emergencia esto se 
hace sentir mucho más.

valor formativo de la diferencia. 
El Estado es un aparato destina-
do a velar por el interés colectivo 
de sus administrados, y eso im-
plica garantizar la universalidad 
de acceso a los derechos en con-
diciones de igualdad, incluida la 
educación como derecho funda-
mental. Limitar el acceso por ori-
gen va en contra del propio espíri-
tu del Estado de Derecho y de su 
misión de promover el bienestar y 
la igualdad para todos.

Jorge Suárez
Universidad Autónoma de Chile

Alimentación escolar en Chile

Señora Directora:
El Día Mundial contra el Ham-

bre se conmemoró esta semana 
y nos hizo reflexionar sobre el 
drama cotidiano de millones de 
personas sin acceso a alimentos 
adecuados. A nivel país, es urgen-
te avanzar hacia una Política de 
Estado de Alimentación Escolar 
Universal no como acto asisten-
cial, sino como estrategia integral 
para erradicar la malnutrición en 
todas sus formas, con el sobre-
peso y obesidad en expansión en 
niños y niñas.

La evidencia internacional, re-

unida por organismos como FAO, 
IFPRI y la Coalición Mundial por 
la Alimentación Escolar, demues-
tra que los programas articula-
dos con la agricultura familiar 
local son herramientas eficaces 
para transformar los entornos 
escolares.

No se trata solo de alimentar, 
sino de intervenir sobre los deter-
minantes sociales estructurales 
que reproducen desigualdades: 
pobreza, exclusión territorial, de-
pendencia de alimentos ultrapro-
cesados y ausencia de sistemas 
alimentarios sostenibles.

Chile cuenta con una institu-
cionalidad sólida (Junaeb), avan-
ces en compras públicas locales y 
una red territorial de escuelas ur-
banas, rurales y agricultores que 
podrían convertirse en pilares de 
un modelo eficiente, resiliente y 
sostenible que conecte la mesa 
escolar con la agricultura nacio-
nal. ¿No es hora de garantizar que 
cada niño y niña de este país reci-
ba, todos los días, un plato digno, 
saludable y culturalmente per-
tinente en su escuela? Erradicar 
el hambre es también promover 
justicia y dignidad.

Lidia Paz Castillo
Académica UDP
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Política

GORE BIOBÍO

Primera Cuenta Pública del gobernador 
Giacaman se enfocó en el estado 
presupuestario tras administración Díaz

La revisión de datos y traspaso de recursos durante 2022 y 2024 del Gore a otras 
instituciones marcaron la alocución. 

Como todo inició de gestión, 
a la actual administración del 
Gobierno Regional de Biobío le 
correspondió realizar la cuenta 
pública, pero respectiva al 2024, 
cuando se encontraba liderada 
por el entonces gobernador Ro-
drigo Díaz.

Es así como el actual goberna-
dor regional, Sergio Giacaman, 
dio cuenta, durante la primera 
parte de su discurso, de la revi-
sión que realizaron al estado del 
Gore Biobío, tanto en materia 
administrativa como presupues-
taria. 

Durante su alocución, Giaca-
man abordó los problemas finan-
cieros que identificaron al asu-
mir la administración del Gore. 
Uno de los datos, que detalló el 
gobernador, fue que entre el 2022 
y 2024 el Gore transfirió $111 mil 
829 millones a 220 iniciativas. 

Del total de recursos traspa-
sados, $39 mil 987 millones han 
sido rendidos ante el Sistema de 
Gestión Financiera del Estado, lo 
que se traduce en sólo un 41% del 
monto transferido en el periodo 
de tiempo antes mencionado. 

Asimismo, el gobernador dio a 
conocer que, al asumir en el car-
go, no había registro de un 60% 
de los fondos entregados para el 
desarrollo de la Región. 

Caso Convenios
Refiriéndose al Caso Conve-

nios, en el que se vio envuelto 
la anterior administración, el 
gobernador Giacaman informó 
que sólo en 21 programas, corres-
pondientes a 16 organizaciones, 
se entregaron más de $9 mil 779 
millones. Entre las instituciones 
cuestionadas están Fundación 
Procultura, Fundación Leitat, 
Fundación En Ti, Fundación 
Bonhomía, Fundación Infocap 
Jóvenes, entre otras. 

En específico, son $87 mil mi-
llones transferidos que están 

en investigación por parte de la 
Contraloría General de la Repú-
blica y el Ministerio Público. 

Subvenciones 
Otra arista que abordó Giaca-

man durante la cuenta pública 
fueron las subvenciones no paga-
das en 2023 y 2024, las que arras-
traron incumplimientos con or-
ganizaciones sociales, ya que 268 
proyectos que fueron aprobados 
y con procesos cumplidos no fue-
ron pagados. 

De la misma forma, dentro la 
misma temática, detalló lo ocu-
rrido con el Concurso General de 
2024, donde 2 mil 151 organiza-
ciones quedaron sin respuesta, ya 
que el concurso no fue evaluado 

ni resuelto, lo que equivale a $9 
mil millones. 

Al mismo tiempo, Giacaman 
también informó que $11 mil mi-
llones quedaron sin ejecutar del 
Presupuesto 2024, de los cuales 
$7 mil 800 millones fueron trans-
feridos para el Rally.

Ejecución 2025
En lo que va del año, de acuer-

do a lo dado a conocer por la 
administración del Gore, ya se 
ha ejecutado un 24,7% del pre-
supuesto regional para 2025, lo 
que corresponde a un total de 
$30 mil 615 millones de $123 mil 
839 millones otorgados por la Ley 
de Presupuesto. Es así como aún 
restan $93 mil 223 millones para 

utilizar durante el año en curso. 
“Nuestro compromiso en esta 

Administración es que los recur-
sos fiscales se usen y se usen bien 
para abordar los desafíos y las 
urgencias que tiene la región. Por 
nuestra parte, vamos a entregar 
toda la información que esté a 
nuestro alcance, vamos a iniciar 
todos los procesos sumariales 
que correspondan para que esas 
situaciones no se vuelvan a repe-
tir”, señaló el gobernador tras su 
alocución. 

Al mismo tiempo, referido a los 
dineros transferidos entre 2022 
y 2024 que no han sido rendidos 
y que como Gore buscarán que 
sean restituidos, Giacaman pre-
cisó que “el artículo 26 de la Ley 

Aníbal Torres Durán
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

$111 mil 829 millones
se transfirieron, entre 2022 y 2024, a 220 iniciativas.
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Ministro de 
Educación 
arribó a Biobío 
por balacera en 
Colegio de San 
Pedro de la Paz

FOTO: CAPTURA

Producto de la balacera regis-
trada en el Colegio Nuevos Ho-
rizontes de San Pedro de la Paz, 
en la región del Bío Bío, que dejó 
a tres estudiantes heridos, el mi-
nistro de Educación, Nicolás Ca-
talado, arribó anoche a la zona. 
Así lo confirmó el equipo de co-
municaciones del Ministerio a 
Diario Concepción.

Asimismo, el secretario de Es-
tado estuvo acompañado por el 
subsecretario de Seguridad Pú-
blica,  Rafael Collado.

De acuerdo a lo informado por 
autoridades y efectivos policiales, 
los heridos corresponden a dos 
estudiantes de 17 años, quienes 
habrían sido baleados en sus 
piernas, y uno de 18.

En base a los primeros antece-
dentes, entregados por la Munici-
palidad local, el hecho se habría 
originado por un conflicto ocu-
rrido el miércoles en las afueras 
del establecimiento mencionado.

“Dos encapuchados ingresa-
ron al colegio, ingresaron nue-
vamente a una sala para atacar 
a un alumno y donde además se 
vieron alcanzados por rebote de 
las balas otros dos estudiantes. 
Los hechos por supuesto que se 
están investigando y a esta hora 
los tres afectados se encuentran 
en el Hospital Guillermo Grant 
Benavente, fuera de riesgo vital 
pero siendo atendidos. Esto ha 
provocado una consternación 
sin precedentes en la comunidad 
escolar”, detalló el alcalde, Juan 
Pablo Spoerer.

de Presupuesto establece que 
todos aquellos recursos que no 
se usaron en proyectos financia-
dos por los gobiernos regionales 
o que se recuperan por términos 
adelantados, términos anticipa-
dos, (...) no se pueden usar sino 
más bien se restituyen a la Te-
sorería General de la República, 
pero por lo menos vuelven a la 
arca fiscal”. 

“Yo creo que eso es algo que 
tenemos que lograr, son recursos 
importantes y creo que le haría 
muy bien a los chilenos saber que 
se recuperan para el uso que co-
rresponde para hacerse cargo ur-
gente de la ciudadanía”, agregó.

El gobernador también confir-
mó que el próximo 1 de junio asis-
tirá a la Cuenta Pública del Presi-
dente, Gabriel Boric. Relacionado 
a aquello y también al presupues-
to regional para 2026, Giacaman 
manifestó que “esperaría que en 
virtud de la crisis de empleo que 
tiene la Región del Biobío, con un 
plan de fortalecimiento, en virtud 
de la crisis de seguridad, en virtud 
de un sinnúmero de situaciones 
que nos tienen bastante golpea-

dos, el Gobierno del Presidente 
Boric considere un aumento con-
siderable del presupuesto para 
nuestra Región”. 

“Voy a participar de la Cuenta 
Pública del Presidente -el domin-
go- y le vamos a presentar el 11 
de junio a la Dirección de Pre-
supuestos nuestra propuesta y 
yo de verdad tengo expectativas 
que, trabajando juntos con los 
parlamentarios y el Consejo Re-
gional, nuestra presentación ten-
ga buena acogida”, complementó 
la autoridad regional.

Auditoría
Hace unas semanas el Gobier-

no Regional del Biobío recepcio-
nó los resultados de la auditoría 
externa ordenada por el exgober-
nador Rodrigo Díaz, encargada a 
la empresa Xlibrium, luego que 
explotara el Caso Convenios. 

Las conclusiones del proceso 
auditor también fueron parte de 
la Cuenta Pública y el gobernador 
afirmó que son negativas las indi-
caciones del informe a los acuer-
dos suscritos por el Gore Biobío 
con distintas fundaciones entre 
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enero de 2021 y julio de 2023, in-
cluso apuntando a negligencias en 
el control de los traspasos. Cabe 
destacar que el documento fue 
presentado al Consejo Regional. 

En línea con lo último, el Gia-
caman informó que ya instruyó 
a sus equipos para realizar otra 
auditoría al Gore Biobío, confir-
mando que las bases ya están en 
construcción. 

“Inmediatamente después de 
la presentación del informe, tuve 
una reunión con el equipo para 
comenzar a trabajar en las ba-
ses de lo que va a ser la auditoría 
que nosotros vamos a realizar. 
No podíamos avanzar porque 
no teníamos el informe final, era 
necesario contar con el infor-
me final para entender bien los 
alcances de la auditoría que se 
realizó y ese informe final, como 
bien yo les comentaba, va a estar 
disponible para el acceso tanto a 
la ciudadanía como a ustedes que 
tienen la labor de informar”, con-
tó la autoridad.
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Ciudad

Ante el riesgo de reemergenciA

Sarampión: más de 
2 mil 500 personas, 
nacidas entre 1971 y 
1981, se han vacunado 
en el Biobío

 El Ministerio de Salud lanzó un 
llamado nacional a reforzar la vacu-
nación contra el sarampión, enfo-
cado especialmente en las personas 
nacidas entre los años 1971 y 1981, 
ante el riesgo de reemergencia de 
esta enfermedad ya erradicada en 
Chile.

La medida apunta a completar 
esquemas de inmunización que po-
drían haber quedado incompletos o 
que no cuentan con respaldo docu-
mental, como carnés físicos o regis-
tros en el sistema nacional.

Desde la Seremi de Salud del Bio-
bío, Paola Sepúlveda Alarcón, encar-
gada regional del Programa Nacional 
de Inmunizaciones, aclaró que en 
este grupo etario “si no cuentan con 
registro válido de 2 dosis de vacuna 
SRP (RNI o carné físico), administra-
das después de los 12 meses de vida, 
deben iniciar un esquema (2 dosis) o 
poner al día su esquema (1 dosis)”.

Añadió que “si no lo tienen, se con-
sidera no vacunado”, lo que refuerza 
la importancia de presentar ante-
cedentes físicos o electrónicos para 
verificar la inmunización.

En este contexto, desde la Seremi 
informaron que entre el 1 y el 28 de 
mayo se han vacunado 2 mil 543 per-
sonas en el Biobío dentro del grupo 
etario priorizado, elevando el total 
regional a 2 mil 743 personas inmu-
nizadas contra el sarampión durante 
2025, cifras asociadas a personas na-
cidas en 1971-1981.

A nivel logístico, las dosis están 
garantizadas. Según explicaron, 
“las vacunas arriban al territorio de 
acuerdo con las necesidades de in-
munización de la población, preser-
vando su seguridad en los Depósitos 
de Vacunas e Inmunoglobulinas de-
pendientes de la Seremi de Salud y 
cuidando que nunca se produzca un 
quiebre de stock”.

Riesgo global, respuesta local
Aunque Chile erradicó el saram-

pión en 1993, los brotes interna-
cionales y la movilidad global han 
devuelto la preocupación al sistema 
de salud.

Según el doctor Álvaro Llanca-
queo Valeri, infectólogo del Hospital 
Las Higueras y presidente regional 
del Colegio Médico en Concepción, 
es esencial reforzar la cobertura en 
adultos.

“Es relevante reforzar la vacuna-
ción en especial en este grupo na-
cido entre 1971 y 1981 porque no 
existe certeza de que hayan recibido 
la vacunación contra el sarampión y 
la recomendación es que se vacunen, 
en especial si van a viajar”, explicó.

para la salud de la población gene-
ral”, alertó.

Llancaqueo también hizo hin-
capié en la importancia de la vacu-
nación para grupos inmunocom-
prometidos dentro del rango etario 
priorizado, como personas con VIH, 
cáncer o bajo tratamientos inmuno-
supresores.

“Estas poblaciones son más sus-
ceptibles a cualquier enfermedad 
infecciosa incluso habiendo sido va-
cunadas”, enfatizó.

En cuanto al efecto de las cam-
pañas de refuerzo, señaló que son 
altamente efectivas: “Fortalecen la 
inmunidad especialmente en perso-
nas que ya han recibido las vacunas 
iniciales, ya que reactiva el sistema 
inmunológico ante el riesgo que 
puede significar la exposición a un 
patógeno”.

Dónde vacunarse y cómo saber 
si lo necesitas

Uno de los principales desafíos del 
actual llamado es la falta de registros 
formales, ya que muchas personas 
nacidas entre 1971 y 1981 no cuen-
tan con respaldo digital ni físico de 
su vacunación.

En este sentido, Sepúlveda fue 
clara: “Pueden tener algún carné o 
cuaderno de control de niños que lo 
acredite, si no lo tienen se considera 
no vacunado”.

Es decir, si una persona de ese 
grupo no puede demostrar con do-
cumentos que recibió dos dosis de 
la vacuna contra el sarampión, será 
considerada como susceptible y de-
berá iniciar o completar el esquema, 
con una o dos dosis según el caso.

La recomendación aplica a toda 
la población de ese grupo, indepen-
dientemente de si tienen previsto 
viajar al extranjero o no.

En cuanto a cobertura, la Seremi 
de Salud informó que solo en mayo 
2025, 2.543 personas nacidas entre 
1971 y 1981 han concurrido a vacu-
narse en la Región del Biobío, tota-
lizando 2.743 inmunizaciones en lo 
que va del año. 

Respecto al stock, se informó que 
“las dosis de vacunas tresvíricas arri-
ban al territorio de acuerdo con las 
necesidades de inmunización de la 
población”, y que se mantienen res-
guardadas en condiciones seguras 
en los depósitos regionales, sin ries-
go de quiebre de stock.

Por el momento no se contemplan 
operativos especiales, pero cualquier 
persona interesada puede acudir a 
su vacunatorio más cercano para ac-
ceder a la dosis correspondiente.
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Tras el llamado nacional del Minsal, 
para adquirir la nueva dosis, la Seremi 
de Salud reiteró que quienes no 
presenten carné o cuaderno de control 
serán considerados no inmunizados.

Matías Molina Pérez
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2 mil 543 personas recibieron la nueva dosis 
entre el 1 y 28 de mayo, dentro del 
grupo etario priorizado.

El especialista subrayó que to-
dos los casos recientes detectados 
en el país han sido importados y 
que la amenaza no está en la cir-
culación interna del virus, sino en 
la falta de inmunización ante even-
tuales ingresos.

“A nivel mundial existe población 
que no ha sido vacunada, creando 
grupos susceptibles que con la mo-
vilidad internacional fácilmente mi-
gran y pueden constituir un riesgo 
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PubliNota

“ARAUCO MÁS DINÁMICO” 
IMPULSA EL ECOSISTEMA 
EMPRENDEDOR CON LA 
PRIMERA RED DE MENTORES 
DE LA PROVINCIA

Con el propósito de dinami-
zar el ecosistema emprendedor 
y acelerar el desarrollo econó-
mico en la Provincia de Arauco, 
ya se encuentra en ejecución el 
programa “Arauco Más Diná-
mico: Estrategias para Empren-
der”, una iniciativa financiada 
por Corfo, ejecutada por CEDUC 
UCN sede Lebu y co-ejecutada 
por Made Inn Latam.

Una de las principales inno-
vaciones del programa es la 
creación de la Primera Red de 
Mentores de la Provincia de 
Arauco, integrada por más de 
20 profesionales y emprende-
dores locales. Tras completar 
su formación teórica, estos 
mentores ya están desarrollan-
do mentorías activas, persona-
lizadas y estratégicas con los 
emprendedores participantes, 
entregando conocimientos, 
compartiendo experiencias y 
fortaleciendo capacidades en 
áreas clave para sus negocios.

En su primer año, “Arauco 
Más Dinámico” beneficia a 40 
emprendedores provenien-
tes de las siete comunas de la 
provincia, incluyendo dos des-
tacados emprendimientos de 
Isla Mocha, ambos del rubro 
cervecero artesanal. Uno de 
ellos, además, incorpora ser-
vicios turísticos de cabañas y 
camping, aportando a la diver-
sificación de la oferta turística 
en el territorio insular. Estas 
iniciativas no solo rescatan la 
identidad local, sino que tam-
bién abren nuevas oportunida-
des para el desarrollo econó-
mico sostenible de la isla.

Todos los beneficiarios acce-
den a servicios especializados 
y asesorías técnicas indivi-
dualizadas, lo que les permite 
aplicar herramientas concretas 
adaptadas a sus necesidades y 
etapas de desarrollo. Este mo-

delo busca no solo fomentar el 
crecimiento de los emprendi-
mientos, sino también construir 
capacidades sostenibles en los 
actores locales.

Actualmente, los emprende-
dores se encuentran cursando 
la etapa de formación empren-
dedora, habiendo finalizado ya 
dos módulos centrados en el 

diagnóstico de sus negocios, 
el desarrollo de propuestas de 
valor, análisis de competencias 
emprendedoras y uso estraté-
gico de redes sociales y plata-
formas digitales.

Iris Gutiérrez Medina, di-
rectora de CEDUC UCN sede 
Lebu, destacó el alcance de 
esta iniciativa:

“Arauco Más Dinámico re-
presenta una oportunidad 
concreta para transformar la 
realidad de los emprendedores 
locales. La creación de la Red 
de Mentores marca un antes 
y un después en la forma de 
acompañar a quienes están 
apostando por emprender, y 
reafirma nuestro compromiso 
con el desarrollo del territorio, 
en el que hemos venido traba-
jando sostenidamente a tra-
vés de diversas iniciativas que 
buscan potenciar el emprendi-
miento en la provincia”.

Roberta Lama Bedwell, Di-
rectora Ejecutiva del Comité 
Corfo Biobío, destacó “Para 
Corfo es muy importante el 
trabajo en la mejora de la pro-
ductividad y la competitividad 
del ecosistema a nivel territo-
rial. Esto permite generar nue-
vas redes que promuevan la 
asociatividad, la transferencia 
tecnológica, la digitalización, 
la internacionalización y el de-
sarrollo de inversiones locales 

que para la Provincia de Arauco 
no hay duda tienen un impacto 
importante.  

El programa ha apuntado a 
emprendedoras y emprende-
dores con una diversificación 
productiva importante en el 
territorio. Que cuenten con una 
red de mentores es clave para 
avanzar hacia un desarrollo de 
Arauco más equilibrado y equi-
tativo junto a las otras dos Pro-
vincias de la Región. 

El programa contempla su 
ejecución por tres años con-
secutivos, con nuevos benefi-
ciarios en cada ciclo anual. Por 
ello, se hace un llamado a los 
interesados a mantenerse in-
formados a través de las redes 
sociales oficiales en Facebook e 
Instagram como @araucomas-
dinamico, donde se anunciarán 
las próximas convocatorias.

El programa es completa-
mente gratuito, pero requie-
re compromiso de participa-
ción activa por parte de los 
seleccionados.
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Ciudad

ActuAlizAción del PPdA

Comenzó el proceso de revisión 
del Plan de Descontaminación 
del Gran Concepción 
La Seremi de Medio Ambiente lidera el análisis 
de las medidas implementadas desde 2019. 
Municipios del Gran Concepción ya se integraron 
al comité técnico operativo.

 Con la instalación del Co-
mité Operativo, el Ministerio 
del Medio Ambiente dio ini-
cio formal al proceso de revi-
sión y actualización del Plan 
de Prevención y Descontami-
nación Atmosférica (PPDA) 
del Gran Concepción.

La medida busca evaluar 
los avances, dificultades y 
pertinencia de las acciones 
implementadas desde la 
entrada en vigencia del plan 
en 2019, con miras a elabo-
rar un nuevo anteproyecto 
que incorpore criterios ac-
tualizados y participación 
ciudadana.

Según explicó el seremi 
de Medio Ambiente del Bio-
bío, Pablo Pinto, el proceso 
incluye tanto la evaluación 
técnica como la actualiza-
ción de estudios clave, como 
el inventario de emisiones, 
presente desde el año 2015.

“Convocamos a los distin-
tos servicios públicos que 
participan del Comité Ope-
rativo. Estamos analizando 
cómo han evolucionado los 
emisores en el área metro-
politana de Concepción, y en 
base a eso vamos a construir 
un nuevo diagnóstico”, seña-
ló la autoridad.

En paralelo, se contempla 

la conformación de un co-
mité ampliado con actores 
sociales, empresas y repre-
sentantes comunitarios, 
además de una futura con-
sulta pública para recoger 
observaciones ciudadanas.

“La participación es esen-
cial. Este anteproyecto in-
corpora a distintos actores 
sociales dentro de una mesa 
más amplia donde puedan 
participar, consultar y tam-
bién ser parte de su elabora-

ción”, agregó Pinto.

Rol municipal en la 
implementación

Uno de los pilares del 
proceso de revisión ha sido 
integrar activamente a los 
municipios del área metro-
politana, los cuales tienen 
un rol directo en la apli-
cación de las medidas del 
PPDA.

Desde la Municipalidad 
de San Pedro de la Paz, se 

preventivas.
En Talcahuano, comuna 

que también forma parte 
del comité operativo, la di-
rectora de Medio Ambiente, 
Solange Jara, detalló que su 
labor ha estado centrada en 
canalizar denuncias ciuda-
danas, especialmente por 
emisiones desde viviendas o 
panaderías

“Nuestros inspectores ve-
rifican en terreno y remiten 
los antecedentes a la Seremi 
o la SMA, según correspon-
da. También cursamos cita-
ciones al Juzgado de Policía 
Local cuando hay infrac-
ción a ordenanzas como la 
comercialización de leña”, 
explicó.

La coordinación, indicó, se 
ha fortalecido especialmente 
con la Seremi de Salud, dado 

Matías Molina Pérez
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indicó que han mantenido 
una participación constante 
en las instancias técnicas, 
apoyando la postulación de 
la comunidad a programas 
como el recambio de cale-
factores, y realizando cam-
pañas informativas sobre 
calidad del aire.

“A nivel comunal, se han 
impulsado medidas con-
cretas como la arboriza-
ción sostenida de espacios 
públicos, la construcción 
de ciclovías y el fomento de 
la movilidad activa, lo que 
contribuye a disminuir las 
emisiones vehiculares”, des-
tacaron desde el municipio.

La coordinación con la 
Seremi y la SMA, agrega-
ron, ha sido permanente, 
facilitando el despliegue de 
fiscalizaciones y acciones 
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que la mayoría de las denun-
cias corresponden a fuentes 
domiciliarias. Además, Tal-
cahuano participa activa-
mente en el Comité Operati-
vo para la revisión del plan, 
aportando su experiencia y 
capacidades territoriales.

Desde la Municipalidad 
de Concepción, también in-
tegrada al comité operativo, 
señalaron que participaron 
en la reunión de instalación 
del proceso de reformula-
ción del plan.

El alcalde, Héctor Muñoz, 
afirmó que “los municipios 
son actores claves para la 
implementación y ejecución 
de las medidas del plan y en 
este sentido realizaremos 
los esfuerzos necesarios 
para mejorar la calidad del 
aire para los habitantes de 
nuestra zona”.

Entre las tareas que desta-
can desde la capital regional 
se encuentran la planifica-
ción anual con la Seremi, 
reuniones de coordinación 
periódicas y actividades de 
difusión. Además, Muñoz 
adelantó que el nuevo dise-
ño del plan podría incorpo-
rar nuevas variables de ges-
tión ambiental y control de 
emisiones, actualmente en 
evaluación técnica.

Desde la comuna de Hual-
pén, el municipio destacó su 
rol activo en la implementa-
ción del PPDA, con énfasis 
en la educación ambiental y 
el control del uso de leña. 

“Hemos impulsado ta-
lleres y capacitaciones en 
conjunto con instituciones 
de educación superior y or-
ganismos como CONAF, 
además de intensificar las 
fiscalizaciones a vendedo-
res formales e informales de 
leña, promoviendo que cum-
plan la normativa vigente”, 
informaron.

Asimismo, señalaron que 
Hualpén realiza difusión 
diaria del pronóstico de cali-
dad del aire y cuenta con un 
sistema licitado de monito-
reo continuo, lo que permite 
actuar preventivamente.

“Abordamos las denun-
cias de los vecinos no solo 
desde la sanción, sino tam-
bién desde la educación, 
enseñando a almacenar 
correctamente la leña y fa-
cilitando el acceso a pun-
tos de venta de leña seca”, 
indicaron.

De cara al proceso de re-
visión del plan, Hualpén 
participará como parte del 
comité técnico. “Pondremos 
especial énfasis en forta-

lecer la articulación entre 
los distintos organismos 
públicos, garantizando que 
las acciones sean visibles y 
respondan directamente a 
las necesidades de las perso-
nas”, enfatizaron.

Además, valoraron posi-
tivamente la coordinación 
permanente que han man-
tenido tanto con la Seremi 
de Medio Ambiente como 
con la Superintendencia, 
a través de fiscalizaciones 
conjuntas y actualizaciones 
técnicas anuales.

Por parte de la Seremi de 
Medio Ambiente, el seremi 
Pablo Pinto enfatizó que el 
proceso que se inicia ahora 
contempla tanto la evalua-
ción detallada de las medi-
das implementadas como 
la elaboración de un nuevo 
inventario de emisiones.

“El plan ha mostrado una 
tendencia a la baja en los 
episodios críticos, lo cual es 

positivo, pero ahora viene 
el trabajo de análisis inter-
sectorial, actualización de 
estudios y definición del an-
teproyecto, que luego será 
sometido a consulta públi-
ca”, precisó.

La participación ciuda-
dana, recalcó Pinto, será 
parte esencial de esta etapa. 
“Habrá un comité amplia-
do que incorporará actores 
sociales, además de la con-
sulta pública formal con re-
cepción de antecedentes y 
comentarios”, concluyó.

Con esta revisión en cur-
so, el Plan de Descontami-
nación del Gran Concepción 
entra en una nueva fase que 
busca actualizar sus herra-
mientas y avanzar en solu-
ciones que mejoren la cali-
dad del aire para más de un 
millón de habitantes.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.



10 Diario Concepción Viernes 30 de mayo de 2025

Ciudad

en nuevA jornAdA de “diálogos contemPoráneos udec”

“Si desaparecen, se arriesga acceso 
al agua potable”: especialistas 
abordan impacto de los glaciares

En el marco del Año Internacional 
de los Glaciares, declarado por Nacio-
nes Unidas, la Universidad de Con-
cepción realizó una nueva edición de 
Diálogos Contemporáneos, enfocada 
esta vez en la relevancia de estos re-
servorios de agua dulce en el contexto 
del cambio climático.

La actividad, desarrollada en la 
Casa del Arte José Clemente Orozco, 
reunió a investigadores expertos y 
asistentes de distintos ámbitos, para 
reflexionar sobre la importancia de 
los glaciares para regular el clima 
mundial y suministrar agua dulce, 
que, sin embargo, debido al cambio 
climático, se derriten rápidamente.

Desde la Dirección de Extensión, 
el académico Dr. Claudio Jiménez 
Águila explicó que en esta edición se 
busca instalar temas de alto impacto, 
en línea con la contingencia nacional 
e internacional.

“Este año ha sido consagrado como 
el Año Internacional de los Glaciares 
por la ONU. Además, en la UdeC tene-
mos expertos que llevan años inves-
tigando la criósfera. Nos pareció un 
tema relevante de abordar para en-
tender qué significan y sobre todo que 
estos tienen un impacto”, sostuvo.

El objetivo de estos encuentros, 
añadió, es difundir conocimiento 
universitario y ponerlo a disposición 
de la comunidad.

“Que en la práctica entienden que 
este es un espacio ciudadano de con-
versación donde se pueden tocar te-
mas y donde se puede entender cuáles 
son los procesos que gobiernan cada 
una de las cosas que conversamos”, 
indicó Jiménez.

Uno de los focos de esta jornada fue 
el retroceso glaciar como amenaza 
para la disponibilidad de agua. 

Dra. Gladys Vidal Sáez, académica 
de la Facultad de Ciencias Ambienta-
les y directora del Centro de Recursos 
Hídricos para la Agricultura y la Mine-
ría (CRHIAM), señaló que, aunque mu-
chas veces son invisibles, los glaciares 
tienen una incidencia directa en la vida 
cotidiana de millones de personas.

“El 70% del agua que usamos para 
consumo o agricultura viene de la 
montaña. Si los glaciares retroceden, 
eso afecta la disponibilidad hídrica. 
La nieve del invierno y los deshielos 
del verano llegan a nosotros para dis-

tintos usos. El cambio climático está 
alterando esos ciclos, lo que es muy 
complejo para la disponibilidad de 
agua”, advirtió Vidal.

Investigación y evidencia 
científica para enfrentar 
la crisis hídrica

Junto con describir el impacto ac-
tual producto del retroceso glaciar, 
los expositores enfatizan la necesi-
dad de fortalecer el vínculo entre la 
investigación científica y las políticas 
públicas.

Para Vidal, la ciencia universitaria 
no puede quedar aislada. “Hacer inves-
tigación es importante, pero no para 
saber por saber. Debemos traspasar esa 
evidencia a la comunidad y a quienes 
toman decisiones, para que generen 
institucionalidad sólida para conser-
var o preservar los glaciares”, señaló.

Dr. David Farías Barahona, geógra-
fo y académico de la Universidad de 
Concepción, coincidió con ese plan-
teamiento, destacando que hoy existe 
más conocimiento técnico que años 

table, a la agricultura y a la ganadería, 
sobre todo en zonas afectadas por se-
quías”, afirmó.

Desafíos de conservación 
y educación para las 
nuevas generaciones

Gladys Vidal recalcó que enfrentar 
el retroceso glaciar requiere una mi-
rada interdisciplinaria y una ciuda-
danía más informada respecto a esta 
problemática.

“No es solo tarea de la instituciona-
lidad. Todos debemos entender qué 
son los glaciares, su rol en el ciclo del 
agua y cómo nuestras acciones inci-
den en su conservación”, dijo.

También valoró los avances legisla-
tivos en curso. “El gobierno y la insti-
tucionalidad pública tienen claro que 
se está construyendo una política. Ya 
hay una ley de glaciares que pasó una 
primera instancia y se está esperando 
su promulgación. Además, muchos 
glaciares están en zonas de alta bio-
diversidad, por lo tanto, su conserva-
ción también contribuye a preservar 

esos ecosistemas”, explicó.
Desde la Dirección de Extensión 

UdeC, el Dr. Jiménez subrayó que la 
jornada forma parte de un esfuerzo 
más amplio por democratizar el ac-
ceso al conocimiento científico.

“Estos Diálogos Contemporáneos 
nacieron en 2023 y han abordado te-
mas como la motivación lectora, ahora 
los glaciares y próximamente sobre la 
natalidad. Nuestra intención es gene-
rar materiales de divulgación accesi-
bles, que queden disponibles en nues-
tra web para su uso escolar”, comentó.

Aunque el objetivo principal de estos 
encuentros no sea incidir directamen-
te en políticas públicas, Jiménez reco-
noció que el formato ha logrado captar 
el interés de autoridades locales.

“Siempre contamos con la presen-
cia de seremis o alcaldes que valo-
ran este espacio como una instancia 
informada y abierta para conversar 
temas que tocan directamente a los 
territorios”, señaló.

Así, en un contexto marcado por la 
crisis climática y la necesidad urgente 
de acciones coordinadas, la jornada 
sobre glaciares en la Universidad de 
Concepción se consolidó como un 
puente entre la ciencia, la educación 
y la ciudadanía.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Expertos explicaron su retroceso en la actualidad y sus 
impactos en la disponibilidad de agua para consumo 
humano y de la agricultura, a propósito del cambio climático.

Matías Molina Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

atrás, pero aún no es suficiente.
“Chile tiene el 80% de los glaciares 

de Sudamérica. Se ha avanzado en 
medir su volumen y dinámica, pero 
es difícil medirlos todos. Sin embar-
go, si comparamos los números que 
tenemos en la actualidad, con los de 
veinte años atrás, es mucho el avance 
en términos generales”, reconoció.

En cuanto al vínculo con las autori-
dades, Farías remarcó que instancias 
como Diálogos Contemporáneos per-
miten “aterrizar los datos científicos 
para que los legisladores puedan to-
mar decisiones informadas. Nuestro 
objetivo es contribuir con informa-
ción y datos para el público en general 
o una persona que no es especialista”.

Una visión similar expresó la Dra. 
Ilaria Tabone, investigadora del De-
partamento de Geofísica UdeC, quien 
recalcó que el retroceso de glaciares 
representa un riesgo hídrico real para 
las comunidades.

“Los glaciares son reservorios na-
turales de agua dulce. Si desaparecen, 
se pone en riesgo el acceso al agua po-
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ESTE MES SE CONMEMORARON DOS DÍAS INTERNACIONALES SOBRE LA AFECCIÓN 

Iniciativa busca educar y 
apoyar la convivencia con la 
enfermedad celiaca en la 
comunidad local
Bajo la alianza entre Farmacia UdeC y la Corporación Pro Paciente Celiaco, este 
sábado 31 de mayo se realizará una jornada de actualización de conocimientos 
para contribuir en la  comprensión y mejor desenvolvimiento en sociedad con 
una condición que requiere una vida 100% libre de gluten.

Un desconocimiento en la so-
ciedad que puede perjudicar la 
salud, un impacto al desenvolvi-
miento y calidad de vida. Es una 
compleja realidad para quienes 
viven con la enfermedad celiaca, 
que afecta a cerca del 1% de la po-
blación de todas las edades y se es-
timan 200 mil en Chile, y para su 
bienestar necesitan una estricta 
dieta que de forma fácil se puede 
transgredir.

Lo advierte la doctora Sigrid 
Mennickent, directora del Depar-
tamento de Farmacia de la Facul-
tad de Farmacia de la Universidad 
de Concepción (UdeC) e integran-
te de la Corporación Pro Paciente 
Celiaco. Como celiaca entiende las 
dificultades y necesidad de educar 
sobre la afección digestiva crónica 
autoinmune que produce una re-
acción adversa al gluten, proteína 
presente en cereales como trigo, 
cebada y centeno, base de múlti-
ples alimentos de la despensa y 
dieta en Chile. Y como parte de la 
academia reconoce el rol que tie-
nen tanto en generar como socia-
lizar conocimientos.

Por ello se organizó la Jornada 
de Actualización en Enfermedad 
Celiaca en Farmacia UdeC, don-
de se realizará este sábado 31 de 
mayo de 11 a 14:30 horas en alian-
za con la Corporación, cerrando 
el mes de los días internacionales 
del celiaco y enfermedad celiaca 
(5 y 16 de mayo) y como parte de 
una línea de acción de capacita-
ción a diversos públicos que se 
lleva adelante. 

Una instancia gratuita para 
todo público y en que especia-
listas en áreas como medicina, 
nutrición y psicología abordarán 
desde diagnóstico y tratamiento 
hasta alcances emocionales para 
mejorar la comprensión y convi-
vencia con la celiaquía. También 
habrá una feria de productos li-
bres de gluten de emprendedores 
locales. 

Sin gluten
Mennickent asegura que la con-

cientización y educación sobre 
la celiaquía se necesita en la ciu-
dad: siempre hay quienes reciben 
un diagnóstico con el que deben 
aprender a vivir y cuya canasta 
básica de alimentos puede costar 
hasta 4 veces más que una nor-
mal; y es crucial fortalecer buenas 
prácticas en el rubro alimentario 
y ampliar la oferta de alimentos 
seguros y asequibles como los ela-
borados a nivel local y en cadenas 

100% libres de gluten.
Y es que la dieta sin gluten sus-

tenta el tratamiento y control de 
una enfermedad que causa desde 
molestos síntomas gastrointes-
tinales hasta otras afecciones. Ni 
una minúscula traza debe haber 
en un producto o plato. 

“Una persona celiaca tolera al 
día 3 partes por millón de gluten, 
es como una miga de pan”, asegu-
ra la académica. Más trae efectos: 
“Primero se afecta el intestino 
delgado que demora 6 meses a 1 
año en recuperarse, con todos los 

problemas que conlleva en ab-
sorción de nutrientes, fármacos 
y toda sustancia que necesita el 
organismo. Por ello se afectan 
diversos procesos fisiológicos y 
aparecen enfermedades como 
anemia por mala absorción de 
fierro, u ostopenia y osteoporo-
sis por falta de calcio. Además, 
se pueden ir afectando órganos y 
pueden generarse una cantidad 
excesiva de linfocitos que lleguen 
a producir linfomas y cánceres 
gastrointestinales”.

Es un riesgo transgredir la esen-

cial dieta y puede ser voluntaria o 
involuntariamente. “La transgre-
sión involuntaria pasa por trazas 
que contaminen el alimento”, 
advierte. Son partículas que po-
drían llegar desde utensilios, su-
perficies o manipulación, y no se 
pueden percibir ni evitar sin saber 
su presencia, por lo que enfatiza 
que “la contaminación cruzada 
es el mayor desafío de la dieta li-
bre de gluten y es responsabilidad 
de quienes manipulan o prepa-
ran alimentos, no de las personas 
celiacas”. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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200 mil 
personas 

en Chile se estima que viven con la 
enfermedad celiaca, que afectaría 
al 1% de la población global.

DE 11 A 14:30 HORAS 
se realizará la jornada de 
actualización en enfermedad 
celiaca en la Facultad de 
Farmacia UdeC. 
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Estudian fósiles de peces en 
miras a la conservación futura 

Entender el pasado de peces 
para proponer medidas de con-
servación futura a nivel local es 
el desafío científico en el que está 
trabajando el doctor Jaime Villa-
faña, investigador postdoctoral 
de la Facultad de Ciencias de la 
Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc). 

El estudio se basa en el uso del 
registro fósil disponible en Chile 
para modelar la distribución del 
pasado, presente y futuro. “Usa-
mos información disponible en 
base de datos online y la comple-
mentamos con información de 
colecciones depositadas en mu-
seos”, precisa.

En este contexto la crucial 
colaboración con el doctor Sven 
Nielsen del Instituto de Ciencias 
de la Tierra de la Universidad 
Austral de Chile, quien posee 
una relevante colección que con-
tiene microdientes de peces de 
menor tamaño, que datan de 23 
a 16 millones de años del centro y 
sur de Chile, y que resguarda aún 
secretos por descubrir y saberes 
por generar.

El registro es de la edad de-
nominada Mioceno Temprano, 

que no está tan estudiada como 
otras más recientes. Y los análi-
sis han arrojado resultados inte-
resantes y relevantes: “nos dimos 
cuenta de que hay material que 
no ha sido descrito a la fecha y 
el estudio de éste será un gran 
aporte para el registro paleonto-
lógico de peces de Chile”.

Por ello se plantea que en esta 
colección, donde predominan 
los restos de rayas, pueda haber 
potenciales nuevos registros e 
incluso nuevas especies. Enton-
ces, la proyección es una revisión 
exhaustiva del material y publi-
car resultados en una revista 
científica en el mediano plazo.

Estudiar los registros fósiles  
es relevante, ya que sirve para co-
nocer cómo los organismos han 
cambiado a través del tiempo y 
su adaptación o vulnerabilidad a 
factores diversos como transfor-
maciones ambientales. Por ejem-
plo, Villafaña releva que “el efec-
to del cambio climático podría 
influir en el origen o extinción de 
los organismos a través del tiem-
po”. Entender los cambios podría 
develar potenciales estrategias 
de conservación.

Alta carga: necesario apoyo
La académica UdeC e inte-

grante de la Corporación Pro Pa-
ciente Celiaco Sigrid Mennickent 
advierte que el diagnóstico de la 
enfermedad celiaca se asocia a 
un alto costo que además de eco-
nómico es socioemocional, más 
en el contexto sociocultural de 
Chile: “es un país que tiene gran 
carga de gluten, de pan y reposte-
ría”, precisa.

“El diagnóstico de enfermedad 
celiaca significa un cambio de 
vida y estos siempre involucran 
una carga emocional. Y saber que 
este cambio es permanente y no 
se puede hacer ningún break con 
la dieta conlleva una gran carga 
para la persona recién diagnos-
ticada”, expone. Sobre todo para 
“padres de pacientes celiacos, lo 
vemos mes a mes en la Corpora-
ción, que deben insertar al hijo 
en este contexto con gran carga 
de gluten y cuando un niño va al 
jardín infantil o colegio se expo-
ne a toda esa alimentación que es 
transgresora”. 

Es por esta situación, y em-
peorando una ya alta carga 
emocional, muchas personas 
celiacas o familias de pacientes 
deben vivir con limitaciones 
sociales de participar en sitios 
como restoranes o eventos en 
que haya comida implicada, o 

llevar sus propios alimentos, por 
las incertezas y riesgos que trae 
la contaminación cruzada por la 
manipulación o preparación por 
otros. Y eso puede tener incluso 
dificultar la integración y socia-
lización infantil para su desarro-
llo integral. 

Otras razones que hacen tan 
clave la educación y consciencia 
en la sociedad para crear un con-
texto que resguarde la salud, que 
debe partir por personas celiacas 
y familias para que tengan cono-
cimientos prácticos y herramien-
tas emocionales que les permitan 
manejar su condición y vivirla de 
la forma más sana posible.

Apoyar en el diagnóstico y vida 
amigable libre de gluten es la mi-
sión de la Corporación Pro Pa-
ciente Celiaco que se reúne mes 
a mes en la Facultad de Farmacia 
de la UdeC, a cuyo alero nació en 
2012, y que siempre está abier-
ta a acoger nuevos integrantes 
y aportar en sus procesos para 
contribuir en su bienestar, ade-
más de realizar instancias como 
talleres. 

A través del perfil de Insta-
gram @corporacionpropacien-
teceliaco es una de las vías para 
contactarse.

OPINIONES
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Sigrid Mennickent, directora Departamento 
de Farmacia UdeC e integrante de la Corpo-
ración Pro Paciente Celiaco.

“El diagnóstico de enfermedad 
celiaca significa un cambio de 
vida. Y saber que este cambio 
es permanente y no se puede 
hacer ningún break con la dieta 
conlleva una gran carga para la 
persona recién diagnosticada”.

FRASE
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Durante estos días se presentó 
una moción parlamentaria orien-
tada a sacar adelante un proyecto 
de ley orientado a que cierto tipo 
de empresas cuenten con un míni-
mo de trabajadores de 50 años de 
edad o más.

La iniciativa corresponde a los 
diputados Luis Malla, Alejandro 
Bernales, Viviana Delgado y Sebas-
tián Videla, del Partido Liberal que, 
en resumen, plantea que firmas pe-
queñas (50 trabajadores) y grandes 
(200 o más trabajadores) se vean 
obligadas a contar con personal 
que considere entre un 10% y un 
25% de trabajadores mayores de 50 
años, respectivamente y que, de no 
cumplirse, daría paso a multas de 
entre 50 y 500 Unidades Tributa-
rias Mensuales (UTM), vale decir: 
hasta $ 34 millones 392 mil 500. 

A propósito de que esto se da 
justo a menos de un año del cese 
total de la producción de acero en 
Huachipato, donde coincide que 
muchas de las personas que que-
daron sin empleo eran mayores a 
las 5 décadas y con una clara di-
ficultad para volver a encontrar 
una fuente laboral, sindicatos de 
trabajadores de la zona y la CUT 
provincial-Concepción se mani-
festaron a favor de que esta idea 
pueda transformarse en ley.

En tanto, desde CPC Biobío, 
gremio que agrupa a empresas de 
la Región, dieron a conocer cómo 
perciben hoy el mundo empresa-
rial la participación activa de per-
sonas mayores de 50 años, entre 
otros aspectos.  

Así, Iván Montes, vocero de la 
Mesa por la Defensa del Empleo 
y la Industria de Biobío, que agru-
pa a más de 30 sindicatos de la 
Región, fue claro en señalar que 
han conversado estos temas como 
mesa y que como organizaciones 
sindicales apoyarán cualquier 
proyecto de ley que tienda a mejo-
rar las condiciones laborales, “así 
como las iniciativas que se han 
presentado para modificar el Ar-
tículo 161 del Código del Trabajo 
o este proyecto de ley que estable-
ce una obligatoriedad, de alguna 
forma, para poder emplear a ma-
yores de 50 años en las empresas”. 

Para el vocero de la Mesa por la 
Defensa del Empleo y la Industria 
de Biobío, se trata de una iniciativa 
parlamentaria relevante “porque 
va en la línea de la no discrimina-
ción, donde así como se han hecho 
políticas de género e inclusión, 
también deben haber políticas en 
términos etarios para tener traba-
jadores con más de 50 años de edad 
no solo por un tema de mantener 
los niveles laborales o indicadores 
de empleabilidad, sino porque un 
trabajador con más de 50 años, en 
las empresas en que se desarrollan 
garantizan un nivel de experiencia 
y seguridad en los procesos que no 
se tiene con un trabajador nuevo”.  

PROPUESTO POR PARLAMENTARIOS 

Sindicatos regionales y CUT 
apoyan iniciativa sobre 
establecer un mínimo de 
trabajadores sobre los 50 años 
de edad en las empresas 

Incumplimientos podrían significar multas sobre los $39 
millones. Mientras trabajadores dan cuenta de la existencia 
de discriminación, gremio de empresas dice que la valoración 
de la experiencia ha avanzado en los últimos años.  

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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50 UTM es la multa más 
baja que propone 
la iniciativa
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Del mismo modo, Iván Montes 
afirmó que “empresas cometen 
muchas veces el error, desde 
la mirada de los costos labora-
les, de siempre ir renovando las 
contrataciones e ir cortando la 
edad laboral hasta los 50 años, 
pensando que con eso se aho-
rrarán una cantidad importante 
de recursos en las proyecciones 
de los costos laborales, pero se 
equivocan ya que lo que muchas 
veces se podría ahorrar en cos-
tos laborales se pierde en expe-
riencia y esto pone en riesgo los 
negocios y los procesos de las 
distintas empresas”.

Por su parte, Ángel Miranda, 
secretario general de la Central 
Unitaria (CUT) de la provincia 
de Concepción, indicó que están 
completamente de acuerdo con 
la propuesta parlamentaria “y 
es algo que hay que apoyar, por-
que lamentablemente, cuando 
se pasa la barrera de los 50 años 
se consideran sobrecalificados 
para muchas empresas y evitan 
contratar, sobretodo, porque hay 
muchos cambios a ese rango eta-
rio en las firmas”. 

El dirigente de la CUT dijo ade-
más que “si bien hay lugares en 
que se prefieren trabajadores ma-
yores, por el trato hacia la gente, 

el crecimiento sostenible de las 
empresas y el bienestar de quienes 
forman parte de ellas”. 

Sobre si el mercado valora ade-
cuadamente la experiencia la-
boral de las personas mayores, o 
persiste una cultura de reemplazo 
por juventud y tecnología, expre-
saron que en CPC Biobío “estamos 
convencidos de que la valoración 
de la experiencia laboral ha gana-
do relevancia en los últimos años, 
y visibilizar su importancia es un 
esfuerzo continuo. Es importan-
te resaltar que, de acuerdo con 
el INE, en la Región del Biobío el 
34.2% de los trabajadores ocupa-
dos tiene 50 años o más, lo que 
evidencia la importancia de este 
grupo etario en el desarrollo eco-
nómico y productivo”.  

Así también, desde la entidad 
gremial explicaron que “si bien en 
ciertas situaciones las empresas 
deben equilibrar factores como 
la seguridad personal con las 
responsabilidades de cada cargo, 
especialmente en entornos indus-
triales de procesos, esto no dismi-
nuye el aporte invaluable de los 
trabajadores con mayor trayecto-
ria”, concluyeron.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

creo que habría que disminuir a 
un año este plazo para ajustarse 
a los tiempos modernos en los 
que estamos”.  

Gremio empresarial 
En cuanto a qué sectores repre-

sentados en la CPC han imple-
mentado estrategias o políticas 
concretas para integrar o retener 
a trabajadores mayores desde 
CPC Biobío indicaron que, “como 
representantes del sector privado, 
fomentamos activamente la inclu-
sión en todos los ámbitos labora-
les dentro de las empresas. Reco-
nocemos el valor de la experiencia 
y la contribución de trabajadores 
de todas las edades, incluyendo 
aquellos que han dedicado 50 
años o más a sus organizaciones 
en diversos sectores de la econo-
mía regional”.  

Por ejemplo, manifestaron des-
de el gremio representante de 
empresas de la Región, “en secto-
res productivos como el forestal, 
pesquero y agrícola son espacios 
donde el compromiso y el buen 
desempeño permiten a los traba-
jadores desarrollar carreras de 
largo plazo. Por lo que, sin duda, 
la continuidad laboral y el recono-
cimiento del talento acumulado 
son aspectos clave para fortalecer 

hay otros en los que son discri-
minados negativamente por los 
conocimientos que puedan tener 
y el supuesto mayor costo que 
puede tener contar con un traba-
jador antiguo”.  

En cuanto a la realidad de un 
trabajador de 50 años o más, 
Ángel Miranda los caracterizó 
como personas que, por lo gene-
ral, ya tienen familia, deudas que 
cancelar e hijos estudiando en la 
universidad por lo que son tra-
bajadores que cuidan sus fuentes 
laborales. “El hecho que se pueda 
implementar una ley en que se 
les diga a las empresas que deben 
tener un mínimo de trabajadores 
con cierta edad hacia arriba, se 
estaría haciendo lo mismo que se 
hace hoy, por ejemplo, con la Ley 
de Inclusión respecto de personas 
con discapacidad donde se esta-
blecen mínimos en las compañías, 
lo mismo, en relación a la equidad 
de género en las empresas. Es de-
cir, es una iniciativa que debemos 
apoyar y remar todos para que sea 
una realidad”. 

Sobre lo que modificaría de 
la propuesta parlamentaria, el 
presidente de la CUT provincial 
Concepción manifestó que “son 
los dos años de plazo para la 
implementación de la ley donde 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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EN EL SALÓN AZUL DE LA CASA DE ESTUDIOS

Comisión de Minería y Energía 
del Senado sesiona en la 
UdeC para abordar desafíos 
energéticos de Biobío y el país

Los desafíos en la genera-
ción, distribución y almace-
namiento de la energía fueron 
los principales temas que se 
abordaron en la Comisión de 
Minería y Energía del Senado 
que este jueves 29 de mayo 
sesionó en la Universidad de 
Concepción. La cita se realizó 
en el Salón Azul de la Casa de 
Estudios, hasta donde llegaron 
autoridades nacionales, re-
gionales y universitarias para 
discutir el desarrollo energéti-
co de la región del Biobío y sus 
efectos en la industrialización 
y en el empleo de la zona.

La instancia legislativa fue 
gestionada por el Senador 
Gastón Saavedra Chandia, 
quien invitó a la Comisión de 
Minería y Energía del Senado 
a realizar una sesión en Bio-
bío para que exponer sobre 
distintos aspectos ligados a 
la diversificación de la matriz 
energética, a la generación de 
energía y a los planes de forta-
lecimiento de la industria por 
medio de un impulso a pro-
yectos energéticos.

La sesión fue calificada 
como una gran oportunidad 
para que la región presente los 
desafíos ambientales que ha 
superado, como el caso de Co-
ronel, y los proyectos futuros 
que se están desarrollando.

La instancia contó con la 
exposición del Gerente de 
Sustentabilidad y Asuntos 
Corporativos de Innergex, Ale-
jandro Donos, quien abordó 
los desafíos de producción y 
energía limpia; el académico 
de la Facultad de Ingeniería de 
la Universidad de Concepción, 
Dr. Luis Morán, para exponer 
acerca de la modificación de 
la matriz energética industrial: 
uso de hidrógeno y otras no 
convencionales; el Encargado 
del Departamento de Gestión 
Ambiental Local de la Muni-
cipalidad de Hualpén, Mario 
Tapia Díaz, quien planteó la 
protección medio ambiental 
de la comuna; y la Secretaria 
Ejecutiva del Plan de Fortale-
cimiento Industrial del Biobío 
del Ministerio de Economía, 
Carolina Parada, quien se refi-
rió a la reactivación industrial, 
económica y laboral.

El Rector de la Universidad 
de Concepción, Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar, valoró “el 
esfuerzo que hace el Legisla-
tivo para sesionar en regiones, 
tener interacción directa con 
los actores regionales y gene-
rar así una descentralización 
efectiva para el conocimiento 
de las diferentes materias que 

proceso en el que es necesario 
avanzar de manera gradual.

“Estos cambios que noso-
tros estamos proponiendo 
desde la academia se deben 
hacer de forma gradual, de tal 
manera que tenemos una ven-
tana aquí al año 2050 para po-
der llegar a cumplir la meta de 
un país carbono-neutral”, dijo.

En esa línea, el Vicerrector 
de Asuntos Económicos y 
Administrativos, Dr. Miguel 
Ángel Quiroga Suazo, destacó 
que “somos una Universidad 
que busca impactar en el ám-
bito nacional e internacional. 
Hoy nuestros académicos 
están trabajando en poder re-
solver problemas que nos per-
mitan escalar la tecnología 
del hidrógeno verde; también 
en el uso de baterías de litio y 
un proyecto muy relevante, 
muy importante también es la 
posibilidad de poder procesar 
cobre de una manera mucho 
más amigable con el medio 
ambiente. Y eso, es una tecno-
logía absolutamente disrupti-
va que puede impactar a todo 
el mundo”, puntualizó.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante la 
instancia 
legislativa 
se resaltó la 
importancia de 
la vinculación 
entre la academia 
y las instituciones 
públicas y 
privadas para 
afrontar los 
desafíos de 
la nación, 
con énfasis 
en encontrar 
y potenciar 
mecanismos más 
amigables con el 
medioambiente 
para la 
producción 
energética.

Noticias UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl
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gida que nos ha dado el Rector 
para poder sesionar acá”.

Potencialidad de la 
academia

Desde siempre, la Univer-
sidad de Concepción se ha 
caracterizado por responder 
a las necesidades y requeri-
mientos del país a través de 
la formación de profesionales  
y la investigación científi-
co-tecnológica. Por eso, el Se-
nador Saavedra, destacó que 
“es vital que se entienda que 
este trabajo tiene una visión 
holística; es decir, de carácter 
integral, en donde el mundo 
privado, el empresariado, el 
Estado- a través de sus pode-
res para establecer el marco 
en donde se puede mover esta 
colaboración público-priva-
da- y las universidades, que 
son las que ponen la inteligen-
cia, la investigación, la innova-
ción tecnológica a disposición 
de este nuevo modelo de desa-
rrollo de la Región”.

Durante la sesión, se co-
mentaron algunos avances en 
generación de energías lim-
pias producidas en la UdeC. 
Esta presentación estuvo a 
cargo del académico de la 
Facultad de Ingeniería, Dr. 
Luis Morán Tamayo, quien 
puntualizó que no es fácil mo-
dificar la matriz energética de 
una región; sin embargo, es un 

abordan estas comisiones”.
En esa línea, el Senador 

por Atacama y Presidente 
de la Comisión de Energía y 
Minería del Senado, Rafael 
Provenza Espinosa, expresó 
que “la Universidad de Con-
cepción se ha caracterizado 
hace muchos años por desa-
rrollar, investigar e ir plan-
teando desafíos al país y a la 
región. Venir acá es aprender; 
nos falta mucho de eso, no 
solamente discutir leyes, sino 
que también buscar alterna-
tivas de solución, alternativas 
de desarrollo tecnológico que 
nos permitan seguir crecien-
do como país. Valoro lo que 
la Universidad de Concepción 
nos ha entregado hoy y la aco-
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Cultura&
Espectáculos

MAÑANA A LAS 19.00 HORAS

Golosa La Orquesta 
llega con su Festival 
Respira al Teatro Biobío

Con la finalidad de no sólo en-
tregar música, sino también com-
partir experiencias y conocimien-
tos, llega este sábado 31 de mayo 
Golosa La Orquesta a la sala prin-
cipal del Teatro Biobío. Presenta-
ción con que la banda capitalina, 
fuera de bajar el telón al mes dedi-
cado al patrimonio, da el puntapié 
inicial a una gira que contempla 
diversas ciudades del país.

Así, más allá de entregar su 
propuesta musical al público 
penquista, el quinteto nacional 
desplegará una serie de talleres 
gratuitos, los cuales apuntan a 
distintas aristas de la música y que 
se dan en el marco de la iniciativa 
Festival Respira. “Lo que estamos 
haciendo con esta gira es promo-
cionar nuestro disco ‘Respira’, el 
cual lanzamos en enero pasado. 
En el contexto de ese tour crea-
mos el proyecto de festival itine-
rante, el cual desplegamos en cada 
ciudad a la que pensamos llegar y 
donde también quisimos ampli-
ficar nuestra presencia en cada 
punto de la gira. Es decir, no sólo 
tocar e irse, nos importa mucho 
generar redes y tener un feedback 
más profundo con las personas de 
cada comunidad, ya sea el público 
como también los artistas locales”, 
explicó Hugo Jara, baterista de la 
agrupación.

Puntualmente, estas capaci-
taciones son realizadas por el 
staff de la banda, ya sea por ellos 
mismos como por quienes inte-
gran su equipo. En detalle, estos 
talleres son Conceptos Generales 
de Iluminación para Bandas: His-
toria de la iluminación en escena 
(imparte Eduardo Mireles, ilu-
minador profesional), Conceptos 
Generales de Sonido para Bandas: 
Cómo es tocar en un festival gran-
de y la labor del sonidista (realiza-

do por el sonidista Alfredo Lato-
rre), El Encuentro de Dos Mundos: 
Músicas Gitanas al Toque Lati-

noamericano (impartido por los 
músicos Nicolás Romero, Danka 
Villanueva y Hugo Jara), y Taller 

de Management e Internacionali-
zación (dictado por el guitarrista y 
productor Gus Valenzuela junto a 
María Evans, productora y mana-
ger de Golosa La Orquesta).  

Todas estas capacitaciones se 
darán durante la jornada del fes-
tival, es decir, previo a las 19.00 
horas en que está agendado el 
concierto.

Junto a créditos de la zona
Señalar que la llegada de Golo-

sa La Orquesta a nuestra ciudad, 
cuenta con el apoyo financiero del 
Ministerio de las Culturas a través 
de su fondo Ventanilla Abierto, el 
cual posibilitará que el grupo lle-
gue a cuatro ciudades más e invite 
a distintos artistas a acompañar-
los en dichas instancias. En el caso 
penquista serán las propuestas Casi 
Lola y Vientos del Norte los que es-
tarán sobre el escenario del TBB.

“La idea es poder tocar parte de 
nuestra última producción y tam-
bién poder compartir con cada in-
vitado un espacio para sus respec-
tivas propuestas. La idea es que se 
genere un espíritu de festival más 
un concierto en sí”, destacó Jara.

Otra motivación de esta gira es 
poder registrar un nuevo disco de 
la banda, en que igual los artistas y 
proyectos locales por donde pasen, 
sean parte de ese material disco-
gráfico. “Es la grabación de un EP 
en homenaje a grandes músicos y 
artistas de nuestro país como Víc-
tor Jara y Violeta Parra, entre otros. 
Material que esperamos pueda ser 
lanzado dentro de la segunda mi-
tad del año”, cerró el baterista.

Las entradas para Golosa La Or-
questa y su Festival Respira se en-
cuentran disponibles a través de 
Ticketplus o en la web del Teatro 
Biobío.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

La banda santiaguina llega a nuestra ciudad de la mano 
de este proyecto musical, el cual además de contar con 
la participación especial de las propuestas locales Casi 
Lola y Vientos del Norte, desplegará una serie de talleres 
gratuitos que apuntan a diversas aristas de la música.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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A tres años de su debut, la Orques-
ta Sinfónica Juvenil de San Pedro de 
la Paz, dirigida por la maestra Patri-
cia Singorenko, ha mostrado impor-
tantes avances tanto en la calidad 
interpretativa como en la amplitud 
de su repertorio, abarcando desde 
bandas sonoras hasta versiones sin-
fónicas del cancionero popular y fol-
clórico chileno.  

Lo anterior le ha permitido inser-
tarse de buena manera en el circuito 
de orquestas juveniles de la Región, 

tal como sucederá este sábado 31 de 
mayo -dese las 17.00 horas con entrada 
liberada- durante el Primer Encuentro 
Intercomunal de Orquestas Juveniles 
que se realizará en la Casa de la Cultu-
ra de Coronel.

Precisamente, el rescate del folclo-
re nacional será el protagonista de su 
presentación en la comuna vecina, 
con un repertorio de homenaje a com-
positores chilenos como Violeta Pa-
rra, Patricio Manns, Víctor Jara y Ho-
racio Salinas, entre otros, incluyendo 

a músicos invitados como el pianista 
José Francisco Sanhueza, el guitarris-
ta Cristian Sovino y el percusionista 
Ángel Merino. Allí, además, comparti-
rán escenario con orquestas de Lota y 
de la comuna anfitriona.

Destacar que la agrupación clásica 
sampedrina está compuesta por intér-
pretes desde los 7 a los 24 años, la ma-
yoría de los cuales han surgido de los 
talleres artísticos de la corporación 
cultural, contando además con cerca 
de un tercio de alumnos becados.

Orquesta Sinfónica Juvenil de San Pedro de la 
Paz inicia temporada en encuentro intercomunal

El festival lleva ese nombre por el último 
disco de la banda “Respira”, el cual fue 
creado durante la época pandémica y 
significa una especie de respiro dentro de 
todo el encierro vivido.

Gracias al Ventanilla Abierta, Golosa La Orquesta se 
presentará en cinco ciudades del país, paradas en que 
contarán con la participación especial de artistas y 
bandas locales. En el caso del Biobío serán Vientos del 
Norte y Casi Lola los invitados de honor. 
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D. CONCEPCIÓN VA POR UN RIVAL HERIDO

Suárez destaca el retorno a Collao y
las múltiples vallas invictas del “León”

Deportes Concepción sumó 16 
de los últimos 21 puntos en juego, 
está quinto y este domingo (17.30 
horas) volverá al Ester Roa Rebo-
lledo para recibir a un aproblema-
do Wanderers.

El técnico Manuel Suárez comen-
tó que “en nuestra cancha el futbo-
lista se siente cómodo y la gente en-
tiende que es su casa. Hay un círculo 
virtuoso ahí que nos hace bien. Ade-
más, hemos visto que la cancha está 
en muy buenas condiciones”.

También reconoce que “no han 
sido tan buenos nuestros prime-
ros tiempos y es algo que debemos 
mejorar para ponernos en ventaja 
antes y manejar mejor los resul-
tados sin generar tanto desgaste 
después”.

De su adversario, que acaba de 
sacar al DT Héctor Robles, advir-
tió que “es un equipo grande, con 

equipo, pero es importante dejar 
la valla en cero. Ganar 2-1 tam-
bién es fantástico, pero el cero 
genera seguridad en cómo trabaja 
el equipo en general, porque aquí 
defienden los once”.

También opinó sobre las reac-
ciones de cierta gente cuando no 
se gana y expresó que “no sé si en 
algún momento ese grupo ha teni-
do paciencia, pero desde donde es-
toy me hago cargo de la impacien-
cia que pueda tener el hincha. No 
es mi responsabilidad, pero la en-
tiendo. Algunos pueden estar más 

contentos y otros encuentran que 
todo es pésimo y no es tanto lo uno 
ni lo otro, hay un equilibrio y por 
eso estamos en zona de liguilla. Yo 
me enfoco en la mejora del equipo. 
Tendremos reveses, porque el fút-
bol es eso y lo del año pasado es 
casi irreal. No perder nunca en 15 
partidos es de verdad irreal”.

Por su parte, el ahora volante 
Felipe Saavedra manifestó que 
“siempre uno quiere estar más 
arriba, pero viendo cómo empe-
zamos es un buen lugar donde 
estamos en la tabla. He venido 

jugando más de volante o punte-
ro y conversamos harto con Nico 
(L’Huillier) o con el paragua (Espí-
nola) sobre las coberturas. A veces 
me toca dejar más de lado las fun-
ciones defensivas, pero igual siem-
pre ayudando a mi compañero de 
banda. Hay dos o tres jugadores 
por puesto y si no rindes el de atrás 
lo va a hacer. Eso es positivo”.

Sobre su adaptación a este nue-
vo sistema, precisó que “el 4-3-2-
1 ha coincidido con los buenos 
resultados y el equipo ha ido en-
contrando su forma. Ahora viene 
Wanderers, que estaba puntero 
hace poco y los equipos heridos a 
veces son más peligrosos. Estába-
mos esperando la vuelta a Collao, 
la cancha se ve espectacular y no 
es lo mismo jugar en otro lado sin 
toda nuestra gente”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Técnico lila analizó el próximo partido con Wanderers 
y se refirió también a la impaciencia de algunos hinchas 
cuando no se gana. El volante Felipe Saavedra habló de este 
momento que los tiene en quinto puesto.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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“Ganar 2-1 también es 
fantástico, pero el cero 
en tu arco genera otra
seguridad en general”
Manuel Suárez, técnico

“La cancha de Collao se
ve espectacular y no era 
lo mismo jugar afuera sin
toda nuestra gente”
Felipe Saavedra, volante

muy buenos futbolistas y que co-
noce la categoría. Viene con un 
técnico nuevo y veremos qué nos 
pueden presentar de distinto. No 
sabemos qué tanto pueden cam-
biar su forma y eso es lo que gene-
ra cierta incertidumbre. Sabemos 
que tienen bajas en defensa y eso 
es un arma de doble filo, porque a 
veces los que no están jugando tie-
nen muchas ganas de demostrar 
su nivel al entrenador”.

El “León” entregó 4 vallas invic-
tas en los últimos 6 juegos. Suárez 
indicó que “no sé si es un sello del 
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el campo de juego debería 
aguantar sin problemas has-
ta fin de temporada.

“Debería ser así. Pero si nos 
toca un partido con lluvia to-
rrencial sufrirá mucho daño, 
que es algo que le puede pa-
sar a cualquier cancha del 
mundo, excepto una nueva e 
híbrida, que puede soportar. 
De todas maneras, hay traba-
jos preventivos que están pla-
nificados para invierno, de 
perforación de la cancha, que 
se realicen apenas haya pro-
nóstico de lluvia fuerte para 
evitar daños mayores”, dijo.

El futuro
Más allá de esta manten-

ción, la cancha debería re-
novarse a corto plazo, ideal-
mente pensando en 2026. 
“Nosotros como equipo téc-
nico estamos preparados 
para las dos opciones que se 
nos puedan presentar a fin de 
año: que el proyecto de reno-
varla no tenga financiamien-
to y se deba realizar un buen 
mantenimiento para que so-
porte un año más y lo ideal, 
que si va a ser construida de 
nuevo, se realice este verano 
y debamos estar atentos al 
cumplimiento de todas las 
especificaciones técnicas que 
estamos trabajando con los 
equipos para tener una can-
cha moderna”. 

Al respecto, el administra-
dor del Ester Roa detalló que 
“como equipo técnico presen-
tamos la propuesta, hicimos 
el levantamiento. Tenemos 
un equipo asesor, que está a 
cargo de Ricardo Arias, que 
trabaja con el Estadio Nacio-
nal y lleva tiempo con noso-
tros. Él más nuestro canchero 
y nosotros que prestamos el 
apoyo interno hicimos el le-
vantamiento topográfico, de 
infraestructura, etc., y eso se 
presenta a Secplan, que ve 
internamente quiénes em-
piezan con la postulación y el 
trabajo previo”.

Sobre si se considera can-
cha híbrida o natural, afirmó 
que “la híbrida debe tener una 
base de pasto natural. El pro-
yecto tiene dos etapas: una es 
la cancha natural y posterior-
mente la híbrida. El híbrido es 
un tejido que va sobre una car-
peta que debe tener las con-
diciones, que en realidad es 
como tener una cancha nueva. 
Hoy no se podría instalar por 
ejemplo, pero la intención de 
la municipalidad es tener una 
cancha híbrida”. 

OPINIONES
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Tras poco más 
de un mes 
de cierre, el 
recinto volverá 
a la acción este 
domingo. Un 
proceso que, 
según explicó 
el funcionario, 
permitió renovar 
de forma 
importante el 
campo de juego 
y será clave para 
que se mantenga 
en buen estado 
el resto del año. 

El 20 de abril, con el due-
lo entre la UdeC y Deportes 
Concepción que ganaron los 
lilas 2-1, el Ester Roa cerraba 
sus puertas. El recinto daba 
paso a una mantención más 
que necesaria de su cancha, 
que pese a los esfuerzos rea-
lizados por el equipo técnico 
que trabaja en ella se seguía 
deteriorando al ser usada 
sin parar. Este proceso de re-
paración llegó a su fin y este 
domingo volverá a recibir fút-
bol, con el encuentro entre el 
“León” y Wanderers, con un 
césped bastante renovado y 
en mejores condiciones.

Eric Tillería, administra-
dor del recinto, se refirió a 
los trabajos realizados y la 
relevancia que tuvieron para 
mejorar el campo de juego. 
“Principalmente, estuvieron 
enfocados en aireación, verti-
cortes, fumigación, fertiliza-
ción y resiembra de 500 kilos 
de semilla raigrás, que es la 
que se ocupa habitualmente 
en el Ester Roa en invierno. 
Todo se hizo dentro de los 
plazos, de acuerdo a lo plani-
ficado”, indicó.

Consultado sobre el por-
centaje de mejora que se con-
siguió, afirmó que “estaba a 
un 30% con suerte, incluso 
menos, y hoy estamos en un 
70, 80%, pensando en que 
ya tiene diez años de uso”. 
Además, Tillería indicó que 

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Deportes

ERIC TILLERÍA, ADMINISTRADOR DEL ESTADIO ESTER ROA

“Antes la cancha 
estaba a un 30% con  
suerte, ahora ya se 
encuentra a un 70%”
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RAMOS PIERDE PIEZA IMPORTANTE

Frank Silva
y la tristeza
al dejar Lota:
“Guardo para
siempre el tiro
libre a Naval”

A muchos hinchas le llamó la 
atención que no apareciera en 
las últimas convocatorias, más 
allá de lo bien que anda el equipo. 
Frank Silva fue puntal en la cam-
paña del ascenso 2024 y el hin-
cha de Lota Schwager le tomó un 
cariño especial. Lo cierto es que 
el talentoso volante, que recién 
cumplió 23 años, decidió despe-
dirse de la institución hace tres 
semanas y ya está en la capital.

 Al hablar, se le nota que no fue 
fácil dejar la “Lamparita”, pero 
también se advierte decidido. 
Había cosas que en este minuto 
no podía dejar pasar. “Mi pareja 
está en Santiago y en septiembre 
voy a ser papá. Ya sé que será niñi-
ta, se llamará Amelia y tengo que 
estar. Fue una decisión súper difí-
cil, no solo por dejar el club, sino 
también porque significa que este 
semestre ya no puedo jugar por 
ningún otro equipo. Bueno, en es-
tos momentos mi prioridad es ser 

padre”, expresó.
 Le había costado volver. Silva 

repasa que “en diciembre del año 
pasado tuve que hacerme dos 
operaciones. Una fue en el hom-
bro izquierdo y la otra en la rodi-
lla, pero ya había logrado recupe-
rarme bien y estuve contra Puente 
Alto, Aguará y otro partido por 
ahí. Por eso ya no puedo jugar en 
otro club de Tercera. Ahora estoy 
en Santiago, enfocado en lo que 
me corresponde”.

 El mediocampista llegó el 2023 
al mineral y repasa que “fueron 
dos años muy bonitos, donde el 
objetivo siempre fue el ascenso 
y lo conseguimos. Guardo para 

siempre el tiro libre a Naval, el del 
2-0, porque fue un momento muy 
lindo. No fue fácil hablar esto con 
mis compañeros y despedirme de 
ellos. El hincha quizás tampoco 
sabe que no estoy porque hasta 
ahora no quise publicar nada, 
pero tal vez hayan notado que ya 
no estoy en la lista. Siempre ha ha-
bido harto cariño de su parte”.

 Se va una pieza importante y 
un chico que en dos temporadas 
supo empaparse de Lota. El de los 
tiros libres, ahora el futuro papá 
de Amelia.

OPINIONES
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Volante decidió dejar la “Lamparita” 
para enfocarse de lleno al nacimiento 
de su hija en Santiago. Fue una de las 
figuras del ascenso 2024.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Selección chilena Sub 20 ya tiene
a sus rivales para el Mundial

Mientras el equipo sigue traba-
jando bajo la conducción de Nico-
lás Córdova con un grupo grande 
de jugadores, en lo logístico ayer 
se realizó el sorteo del Mundial 
Sub 20, que se disputará entre el 
27 de septiembre y el 19 de octubre 
próximo en cuatro ciudades del 
país (Santiago, Valparaíso, Ranca-
gua y Talca).

Como anfitrión, Chile fue cabe-
za de serie del Grupo A y se medirá 
en el torneo con Nueva Zelanda 
-partido inaugural del certamen-, 
Japón y Egipto. De los 24 equipos, 

que serán divididos en seis gru-
pos, 16 avanzarán a los octavos de 
final. 

De cara a este desafío, la “Roja” 
se sigue preparando intensamen-
te. Prontamente, se medirá con 
Nueva Zelanda, en partidos váli-
dos por la fecha Fifa que se dispu-
tarán el miércoles 4 y sábado 7 de 
junio. Además, Nicolás Córdova 
comentó hace unas semanas que 
en septiembre se realizarán otros 
duelos amistosos, ya en la recta fi-
nal del trabajo con miras al debut 
mundialero. 
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CLASIFICADOS

REMATE
SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LOS ANGELES, en autos sobre jui-
cio ejecutivo, caratulado “BANCO DEL ESTADO DE CHILE con BURGOS 
MOLINA PATRICIO ALEX.” Rol C-Nº 495-2018, roles acumulados 773-20218 
y rol 2484- 2018, se fija para la subasta, la audiencia del día 26 de junio de 
2025, a las 12:00 horas, el que se efectuará en virtud de lo dispuesto en Acta 
263-2021 de la Excma. Corte Suprema, mediante videoconferencia Platafor-
ma Zoom con el siguiente link de acceso https://zoom.us/j/98240043382. 
- El bien que saldrá a remate corresponde Inmueble ubicado en calle Salvo 
437, comuna de Mulchén, provincia de Bio Bio, tiene una superficie apro-
ximada de 786.44 metros cuadrados, y los siguientes deslindes especiales: 
Norte, Elda Gutiérrez Salamanca, en 58.23 metros; Este, Lizardo Meneses 
Medina, en 1.19 metros y Teresa Hermosilla Acuña, en 12.68 metros; Sur, 
Flavio Renato Vidal Vidal, en 55.60 metros y, Oeste, calle Salvo, en 13.59 
metros. El dominio a favor de don Patricio Alex Burgos Molina, se inscribió 
a fojas 1414 Nº 459 en el Registro de Propiedad del año 2017, del Conser-
vador de Bienes Raíces de Mulchén. 2.- La tasación para los efectos de la 
subasta y el mínimo para las posturas será la suma de $16.216.260.- Los 
interesados deberán consignar garantía suficiente 10% para participar de la 
subasta mediante vale vista bancario a nombre del tribunal, el cual deberá 
entregarse en dependencias del Tribunal, el día anterior al fijado para la 
subasta en horario de 09:00 a 12:00 horas, informando en dicho momento 
una casilla de correo electrónico. Asimismo, se debe dar cumplimiento a 
lo siguiente: 1.- Todo interesado en participar en la subasta como postor, 
deberá tener activa su Clave Única del Estado, para la eventual suscripción 
de la correspondiente acta de remate. 2.- Los postores y adjudicatarios que 
cumplan con lo establecido en la ley 21.389 y en las bases podrán participar 
en la subasta. No se permitirá la adjudicación en remate para una perso-
na incluida en el Registro general de deudores de pensiones alimenticias. 
3.- Atendido que la subasta se realizará por videoconferencia, mediante la 
plataforma Zoom, se requiere de un computador o teléfono, en ambos ca-
sos, con cámara, micrófono y audio del mismo equipo y conexión a internet, 
siendo carga de las partes y postores el tener los elementos tecnológicos 
y de conexión. Sin perjuicio de lo anterior, quienes no cuenten con medios 
tecnológicos para conectarse vía zoom, podrán participar presencialmente 
en la subasta en dependencias del tribunal ubicado en calle Valdivia N° 123 
2° Piso de Los Ángeles, debiendo comunicarlo al momento de la entrega 
de la garantía referida precedentemente. todo interesado en presenciar o 
participar en el remate deberá coordinar su participación al correo electró-
nico jl2_losangeles@pjud.cl, hasta las 12:00 horas del día anterior a la fecha 
fijada para el remate, además de los requisitos necesarios para participar en 
la audiencia de remate, señalados precedentemente. El precio del remate 
debe pagarse en vale vista a la orden del tribunal y al contado dentro de los 
tres días siguientes a la fecha del remate. El subastador debe designar do-
micilio en acto de remate dentro del radio urbano del tribunal, bajo aperci-
bimiento de notificársele por el estado diario. Bases y demás antecedentes 
en https//www.pjud.cl. Secretario.

2º JUZGADO CIVIL DE TALCAHUANO, en autos sobre procedimiento 
voluntario de Interdicción por Demencia, Rol V-2-2025, caratulado “LEO-
NARD/”, por sentencia de fecha 01 de abril del 2025, se declara la inter-
dicción por demencia de ELOÍSA DEL CARMEN SAGREDO VIDAL, cédu-
la nacional de identidad número 4.162.303-9, con domicilio en pasaje El 
Chagual número 173, Villa San Martín, comuna de Talcahuano, Región del 
Biobío, quien queda privada en forma definitiva de la administración de 
sus bienes. Con todo, se designa como curador definitivo de la persona y 
bienes de la interdicta a la solicitante MARIELA DEL CARMEN LEONARD 
SAGREDO, cédula nacional de identidad número 13.620.491-2, del mismo 
domicilio que la interdicta.
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

SÁBADO DOMINGO LUNES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Fernando / Hernán

7/14
4/13 5/14 6/14

5/18 2/11

4/15 4/10

5/16 1/10

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

5/13

4/14

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Dr. Simi 
• Colo Colo 378

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Salcobrand
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

FUERTE DE NACIMIENTO
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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